

# EL ECO TOLEDANO

Diario defensor de los intereses morales y materiales de Toledo y su provincia.

Director:  
**Antonio Lago**

Redacción y Administración: Capachinas, 2 (Imprenta Moderna)  
Se admiten suscripciones y anuncios.

Propietario:  
**Antonio Garijo**

## SE VENDE

una jaca castaña, capona, con cinco años la marca y muy noble.

Darán razón en esta Imprenta.

Para los pobres.

## Sigamos laborando

En nuestro editorial del sábado prometíamos seguir la campaña iniciada en pro de los necesitados, y como juzgamos que no es asunto para relegarle al olvido, cumplimos gustosos el ofrecimiento.

Entre los diferentes medios á que ha de acudir la munificencia pública en estos casos, á indicaciones primero y más tarde á generosas ofertas de la simpática Sociedad *Echegaray*, tenemos sobre el tapete la organización de una función teatral en el coliseo de Rojas.

Entendemos que en el ánimo de todos los que moralmente obligados están á ello, la propuesta de los caritativos aficionados habrá sido bien recibida.

Puestas, pues, las cosas en tal lugar, no hay el por qué de demorar los trabajos, y éstos seguramente han de superar á los pensamientos de los iniciadores.

El Excmo. Ayuntamiento de la capital, que tan recientemente ha demostrado su interés en favor del obrero sin trabajo, la Asociación Defensora de los Intereses de Toledo, que en casos análogos ha prestado su valiosa cooperación, como ocurrió cuando la función dada á beneficio de los reservistas que operaban en la última campaña del Riff, la Excelentísima Diputación provincial y otras varias entidades interesadas en el bienestar de nuestro pueblo, sabrán en esta ocasión confirmar el interés que siempre han tenido en pro de las clases menesterosas, prestando su valiosísima cooperación á esta obra de filantropía, peldaño de otras que han de constituir la escala para llegar al fin apetecido.

Sigamos, pues, laborando sin descanso en nuestros propósitos, que si al final logran un descalabro, al me-

nos nos cabrá la honra y la satisfacción de haber sido los encargados de apuntar una idea que por falta de protección en los que obligados están á ello, ha tenido que desestimarse, sin más recurso dealzada que el que pueda ser elevado al tribunal sacrosanto de la conciencia de los que contamos con algún medio para atender á las necesidades más perentorias de nuestra casa y familia.

## SUCESOS EN LA PROVINCIA

### ATENTADO

A disposición del Juzgado municipal de Velada ha sido puesto un individuo llamado Isabelo Gómez Sierra, que insultó y maltrató de obra al Concejal del Ayuntamiento de dicho pueblo D. Paz Rodríguez Gómez, hallándose en el ejercicio de sus funciones.

### ACCIDENTE DESGRACIADO

El Médico forense de Yeles, ha curado á un sujeto llamado Mariano Gil Sánchez, de una lesión que se produjo al apearse del tren exprés ascendente número 59, cerca de la estación férrea de Yeles y Esquivias.

## AYUNTAMIENTO

Los asuntos puestos á la orden del día para la sesión de esta noche en nuestro Ayuntamiento, si se celebra, son los siguientes:

- 1.º Aprobación del acta de la sesión anterior.
- 2.º Distribución de fondos para el mes actual.
- 3.º Carta del Sr. Alcalde de Santander proponiendo la adhesión para solicitar rebaja en el Contingente Provincial.
- 4.º Comunicación del Contratista de la construcción de un depósito en la explanada del Carmen, designando el Arquitecto que ha de dirigir las obras.
- 5.º Instancia de D. Bernabé Fernández y Fernández proponiendo la adquisición de ejemplares de dos obras suyas para las Escuelas municipales.

\* \*

Durante cinco días, que terminarán á la una de la tarde del sábado 14 del actual, se admitirán en la Alcaldía modelos con precios para gorras ó leopoldinas y muestras con precios para la confección de veinte capotes de paño con esclavina y capucha impermeable para el Cuerpo de serenos.

El domingo 15 se examinarán las proposiciones y, si procede, se hará la adjudicación al autor de la que, por la canti-

dad y la calidad del género, resulte más ventajosa.

Las muestras y notas de precios se entregarán en sobre cerrado, dentro del cual se acompañará nota firmada por el proponente.

\* \*

La Comisión de Beneficencia ha estado reunida toda la mañana de hoy, habiéndose ocupado con detenimiento de la formación del padrón de pobres y arreglo del contrato con los Sres. Farmacéuticos, cuyo asunto será tratado en sesión pública.

## GUTENBERG, IMPRENTA MODERNA

Grandes surtidos en modelaciones de todas clases para Ayuntamientos, Juzgados municipales y Escuelas de Instrucción Primaria.

## DÉ MONTES

El día 30 de Enero del actual, á las once de la mañana, tendrá lugar en el Ayuntamiento de Almorox la subasta del aprovechamiento de 380 pinos maderables que habrán de cortarse en el monte denominado «Pinar de Propios», de dicho pueblo, bajo el tipo de tasación de 3.540 pesetas y con sujeción á los pliegos de condiciones facultativas y económicas que estarán de manifiesto en la Alcaldía del mismo término municipal, para conocimiento de los que deseen tomar parte en la licitación.

## CARTA ABIERTA

### AL SR. GOBERNADOR CIVIL

Nótase en esta villa de Villaseca de la Sagra la falta de los serenos en el presente invierno—capítulo sin cubrir de Policía urbana nocturna en el presupuesto municipal—¡no sé por qué este año!

Ello ha dado ya su *quid*. En la casa de mi propiedad, sita en referida población, calle de la Feria, núm. 5, tuve la *visita*, en las primeras horas de la madrugada de ayer, de *algunos* individuos aficionados al *sport de lo ajeno*. Mi actividad serena hizo el que no sufriéramos consecuencias desagradables, pues pude ahuyentar á los malhechores, que ya se encontraban á *dos metros* de la habitación en que un servidor se encontraba leyendo.....

El pasado año hubo varios hechos *entre tentativas y realidades*, acaecidas en los domicilios de los Sres. D. Julián

Alonso, Administrador de Consumos, y D. Manuel Jesús....

¡Vamos viviendo, y sin serenos!

El Sr. Gobernador está ya enterado á la ligera, y yo dispuesto á hacerlo á la larga, cuando convenga.

En Villaseca no se puede vivir tranquilo, si no dan otros cauces las Autoridades locales, instadas por el Sr. Gobernador civil, celoso funcionario Jefe de la provincia!

JOSÉ MANUEL SANTOS.

Villaseca, 7 Enero 1911.

**SE RECIBEN ENCARGOS** para la **IMPRESA MODERNA** en casa de su propietario Sr. Garijo, Zocodover, 10 y en la calle del Comercio, núm. 6, papelería y objetos de escritorio de José María Fernández.

## ESPECTÁCULOS

### Teatro de Rojas.

Con unas entradas primas hermanas de las anteriores de días feriados, se celebraron ayer las anunciadas funciones.

El programa de la tarde constituíanle *La corte de Faraón*, *Las gafas negras* y *El poeta de la vida*.

Las tres obras eran conocidísimas de todos, y de ahí el que optemos por no hacer una detenida reseña, tanto de ellas como de sus ejecuciones.

Pero aun así y todo, diremos: *La corte de Faraón* desfiló por última vez por el escenario de Rojas en la presente temporada, y desfiló en la misma forma que había hecho su presentación, esto es, con aire marcial, solemne, dejando un grato recuerdo en el público, porque siempre constituye un acontecimiento y una efemeridad para la historia de los pueblos la visita de los monarcas, y mucho más cuando van acompañados de las consortes y damas de la grandeza, y á no dudarlo, *Faraón* en Toledo ha estado rodeado de un séquito de belleza tal, que no sólo al *Casto José*, sino al más casto del mundo, le hacen perder su castidad y sentirse lascivo, desenfrenado.

Las Sras. Sevilla, Lleó, Latorre y Mesa, la Srta. Puchol y cuantas artistas han ejecutado *La corte de Faraón* en Toledo, pueden tener la seguridad que sus nombres han quedado esculpidos en nuestro teatro en letras no muy fáciles de borrar.

De ellos.... también, ¿por qué hemos de restarles méritos? los Sres. Aparici y Puchol acertadísimos en sus respectivas direcciones; el Sr. Rojas ha dejado bien puesto el apellido que ostenta. ¿Y cómo no? Actuaba en un teatro que recibe el nombre del su tocayo poeta; el Sr. Gallo es igualmente conocido y su trabajo durante la temporada no ha podido ser más notable; el barítono Sr. Aguirre ha llenado con exceso su cometido, pues gracias á él han podido defenderse casi la totalidad de las obras puestas en escena, y á este tenor todos han conquistado nuevos triunfos para el Sr. Paesa, que en eso de formar Compañías es hombre dúcho.

Muy bien, D. Vicente, así se hacen temporadas y pesetas, pero procure usted que al hacer su reaparición el próximo 21 la Compañía que lleva su apellido venga algo reforzada, pues aunque nuestro público es consecuente, nota la falta

de coros, casi casi, y sin casi, elemento principal de una Compañía de zarzuela.

Por la noche se cumplió el programa, y la Compañía que durante unos días ha sacado á nuestro público de su vida conventual, llevó á cabo su despedida.

Cuente, pues, con nuestro cariñoso saludo, porque no es culpable que su trabajo artístico tenga que responder á escenas y situaciones que la *sicalipsis* y el teatro modernista les obligan.

## NOTICIAS

La Srta. D.<sup>a</sup> M. Alcubilla tomó hace dos días el hábito de religiosa en el Convento de Carmelitas, de esta capital, uno de los primeros fundados por la española Santa Teresa de Jesús.

Felicitemos á la dicha señorita y á toda su buena familia, que es la del Médico forense D. Doroteo Alcubilla, nuestro amigo.

Observamos hace unos días que antes que la campana de la Catedral Primada deje escuchar el toque *del Alba*, otra pequeña, de la torre del Templo de los PP. Jesuitas, suena al aire sus ecos invitando á los fieles á concurrir al Santo Sacrificio de la Misa.

Creemos que debe restablecerse la tradicional costumbre de ser la primera en dejarse oír la de la Iglesia Primada de España.

Hallándose jugando varios vecinos de Montearagón, en casa de uno de ellos, disputaron por una jugada dos, llamados Alfredo Casares y D. Vicente González, este último militar retirado, exarcebándose los ánimos de tal manera, que el primero sacó un revólver, queriendo disparar sobre don Vicente, no lográndolo gracias á la intervención de los demás.

Esto es lo que ha llegado á nuestros oídos por rumores públicos.

Hácese vivos comentarios acerca de tal suceso por tratarse de tales personas.—*Corresponsales*.

En el pueblo de Buenasbodas, anejo de Sevilleja, ocurrió en la tarde del día 5 del actual un lamentable suceso.

El vecino del citado pueblo Olallo Alvarez Díaz, salió por la mañana al campo para continuar los trabajos emprendidos en una viña que posee no lejos del indicado pueblo.

Alarmada la familia al ver que no regresaba á la hora de costumbre, salió en su busca, encontrándole muerto, pendiente de un cordel atado á una encina inmediata al lugar en que había ido á trabajar.

Se cree que se trata de un suicidio, ignorándose los móviles que le impulsaron á realizarlo.

En el pueblo ha causado honda sensación, porque aunque pobres, tanto el suicida como su esposa é hijos, han sido siempre honrados y trabajadores.—*Corresponsal*.

Anoche la policía tuvo necesidad de acudir á prestar su auxilio á una casa de la plaza Buzones, en la que sus moradores decían haber visto en los sótanos de la misma la sombra de un hombre no perteneciente á la familia.

Por fortuna, las suposiciones eran infundadas, y allí no pasó más que la consabida alarma, que siempre infunde la presencia de la policía.

Han sido sacrificadas en el Matadero Público las reses siguientes:

Día 8.—Toros, 8 (1.738,500 kilogramos); carneros, 58 (802); terneras, 1 (100); ovejas, 3 (25,500), y corderos, 2 (22).

Día 9.—Toros, 2 (388 kilogramos); carneros, 8 (98,500), y cerdos, 41 (2.987).

Han sido nombrados Corresponsales de este diario: en Dosbarrios, D. Leandro Encinas; en Mesegar, D. Máximo Paulino, y en Sevilleja, D. Juan Urquiano.

REGISTRO CIVIL.—Día 9.—*Defunciones*:

Magdalena Avllón Navarro, de cincuenta dos años de edad, y Daniel Pérez Ruiz, treinta y cuatro.

Nacimientos: Pedro Marcial Guadalupe García Alejo.

En la casa de nuestro particular amigo D. Cándido García, se verificó en la tarde de ayer una agradable velada familiar, en la que tomaron parte las Srtas. Concha Gálvez, Aurelia Pérez y Aquilina Borbón, y los jóvenes Cristino y Cándido García, Eduardo Pérez, Hipólito Gómez y Regino Briones interpretando excelentemente las bonitas comedias *Caiga el que caiga*, *Los Tocallos* y *El Payo en centinela*.

En el pueblo de Parrillas han recibido Eustaquio Díaz Rodríguez y Santiago Sobrino Martín, infringiéndose mutuamente diversas lesiones de pronóstico reservado.

En la Audiencia provincial ha comparecido esta mañana ante la Sección primera vecino de esta ciudad Isabelo López, acusado de haber inferido lesiones que tardaron en curar dieciocho días á un individuo llamado Victoriano Fernández.

El Fiscal, Sr. Carmona, ha apreciado en favor del procesado las atenuantes 7.<sup>a</sup> y 8.<sup>a</sup> del Código penal, y ha pedido la pena de meses y un día de arresto mayor.

## Republicanos y radicales.

### Radicales de Lerroux y radicales de Torpignion

La Junta municipal de Unión Republicana de esta ciudad, convocó en la tarde de ayer á los republicanos todos, á una reunión ó asamblea que había de efectuarse en el Centro Instructivo instalado en la cuesta del Alcázar.

Nosotros no pudimos asistir al acto por otros asuntos de mayor importancia, pero clamaron nuestra atención.

Por consiguiente, y en nuestro deseo de informar al público de cuanto en Toledo ocurra, tenemos que limitarnos á consignar las referencias incompletas que nos suministraron algunas personas.

Según ellas, se pidió cuenta á la Junta municipal de los trabajos que hubiese realizado; la Junta confesó que no había efectuado ninguno y pidió se le castigase del modo que los republicanos estimasen conveniente; y con un voto de censura, formulado por alguno de los asistentes, se obligó á los individuos de aquella Junta á que presentasen la dimisión de sus cargos.

Después, unas palabras bastantes duras é intencionadas proferidas contra los radicales, produjeron un escándalo muy ruidoso y provocaron la desunión entre los diversos elementos republicanos. Por un lado, gritaban los que siguen las orientaciones de Azcarate; por otro, los que comulgan en las doctrinas de Lerroux; y dentro de estos últimos, surgió una división nueva, pues mientras unos daban vivas á la Juventud Radical de Lerroux, otros, en cambio, vitoreaban el Grupo Radical de Recreo, formado por jóvenes radicales para la celebración de bailes.

Los individuos de la Juventud Republicana Radical abandonaron el salón y se encaminaron á su domicilio social acompañados del Catedrático de la Universidad Central y propagandista lerrouxista, D. Andrés Ovejero, que se encontraba ayer accidentalmente en nuestra ciudad.

Los jóvenes radicales rogaron al señor Ovejero les diese una conferencia política, por la noche, en el círculo de la Juventud Republicana.

El ilustrado Catedrático accedió gustoso á los deseos de sus correligionarios.

**La conferencia.**

Próximamente á las nueve comenaron á acudir al domicilio social de la Juventud republicana, establecido en el callejón de los Dos Codos, núm. 6, los jóvenes agrupados en torno de la bandera lerrouxista.

La presencia de una señora en el local fué saludada con nutridos aplausos y fuertes vivas á la mujer libre y al régimen republicano.

A las diez llegó el Sr. Ovejero. Todos los concurrentes, puestos en pie, prorrumieron en aplausos y dieron vivas repetidos á Lerroux, á la rebelión y al Sr. Ovejero, entre otros varios.

El conferenciante ocupó la mesa presidencial y comenzó á hojear la Prensa rotativa de la noche, mientras el señor Campos, en sencillas frases, hacía la presentación del orador y explicaba el asunto sobre que había de versar la conferencia.

No podemos hacer ni siquiera un ligero extracto de la importante conferencia del Sr. Ovejero. Para ello, necesitaríamos un espacio superior al de que disponemos para todos los asuntos. Limitarémolos, por tanto, á bosquejar los más interesantes extremos que trató el ilustrado catedrático.

Comenzó su discurso el Sr. Ovejero, contrastando el viaje regio, que consideró insignificante é inútil, con la importancia que, á juicio suyo, reviste para la España republicana el que actualmente verifica el caudillo del radicalismo.

Con gran elocuencia hizo luego histo-

ria del partido republicano español; expresó las circunstancias en que ha surgido el partido radical, y censuró con acritud la conducta de aquellos republicanos que dificultan el advenimiento de la República.

Se ocupó después del estado que mantiene en la actualidad la política española, y atacó duramente la actitud de los republicanos gubernamentales y de los socialistas.

Habló más tarde del sentimiento que le había ocasionado lo ocurrido horas ha en el Círculo republicano, y dijo que hubiera sacrificado cualquiera de sus ideas porque todos se hubiesen unido.

A tal propósito, aconsejó al Presidente de la Juventud Sr. Campos que observase en lo sucesivo una conducta enérgica para el enemigo común, y prudente y atractiva con los republicanos que de la Juventud radical se apartasen, teniendo en todo tiempo abiertas para estos últimos las puertas del local en que se hallaban reunidos.

Terminó el conferenciante rogando al Sr. Campos que respondiese á la alusión que le había dirigido.

El Sr. Ovejero, durante su elocuente discurso, y al final del mismo, fué aplaudido y ovacionado entusiastamente.

Respondiendo á los requerimientos del Sr. Ovejero, dijo el Sr. Campos que las puertas del Círculo de la Juventud radical estarían francas para cuantos correligionarios acudiesen; advirtió al conferenciante que el grupo de jóvenes disidentes no tenía de radical sino el nombre, y le autorizó para que dijese al Sr. Lerroux que la Juventud radical de Toledo está dispuesta á los mayores sacrificios por la causa de la libertad.

El Sr. Ovejero propuso, y todos los concurrentes recordaron, dirigir al señor

Lerroux un telegrama de adhesión concebido en los siguientes términos:

«Celebrada conferencia Ovejero Centro Juventud Radicales, acordóse saludo adhesión entusiasta ilustre Jefe.—El Presidente, Pedro del Campo; el Secretario, Jesús Díaz.»

A las doce, próximamente, terminó el acto.

**Quinta de 1911.**

Centro de redenciones del Servicio Militar, establecido en Guadalajara, Horno de San Gil, núm. 5, desde el año 1880, bajo la dirección de D. Antonio Boixareu y Claverol, propietario, industrial y rentista.

**AUTORIZADO**

por R. O. de 1.º de Diciembre de 1909.

Desde el año 1880 ha pagado por redenciones de mozos asegurados 18.096.000 ptas.

Por 850 pesetas pagadas al contado, y 875 en dos plazos, serán redimidos los mozos que contraten y resulten soldados, como también los excedentes de cupo que sean llamados para cubrir bajas naturales y durante la responsabilidad marcada por la Ley.

Para suscribirse diríjanse al Centro, Toledo, D. JUAN GUZMAN, Jardines, 16.

Autorizado este anuncio por el Comisario de Seguros.

Gutenberg, Imprenta Moderna de Antonio Garijo.

**Garijo** Zocodover, 10.-Telfs. 275 y 89.  
JUNTO A LA FOTOGRAFIA DE LUCAS FRALLE

Cordelería, calzado de todas clases, alpargatas, semillas, cañizos  
\* \* é infinidad de artículos, á precios sumamente económicos \* \*

Se admiten encargos para la Imprenta Moderna.



Toda la correspondencia para EL ECO TOLEDANO se dirigirá al señor Administrador, Capuchinas, 2, Toledo.

SASTRERIA DE **JOSÉ BRAVO**  
Sucesor de Cruz Pérez.  
Calle del Comercio, 44.—TOLEDO

La Madrileña. Zapatería  
Especialidad en medidas  
**Enrique Morales**  
Hombre de Palo, 2—TOLEDO

**Benito López Lugo**  
VINOS DE MESA  
Cuatro Calles, 1

**Angel Araque**  
ZAPATERÍA  
Comercio, 30—TOLEDO

CAFÉ SUIZO  
**Eduardo Menorca.**  
Almuerzos y servicios esmerados.

**H. Toledano.**  
de **Marcelino F. Martín**  
Cuesta del Alcázar, 8  
El más económico que se conoce hasta el día.

**Faustino Vega**  
Restaurant  
9, Barrio Rey, 9—Teléfono 201  
TOLEDO  
Especialidad en asados, perdices y paellas.

Gran Fábrica de Calzado  
**Sucesores de Aylagas**  
Depósito general: Bolsa, 16.—MADRID  
Sucursal en Toledo:  
CUESTA DEL ALCÁZAR, 18

**Gómez, G.<sup>a</sup>-Nieto y Roca**  
CONSTRUCTORES  
TOLEDO: Sixto R. Parro, 16.—MADRID: Lavapiés, 33  
Proyectos, construcción y reparación de edificios y dirección facultativa de toda clase de obras.

Sr. Secretario del Ayuntamiento de

# Fábrica de Chocolates, Mazapán y Dulces.

## Pedro Pérez

(HIJO DE PÉREZ)

En esta antigua y acreditada casa encontrará el público un gran surtido en todos los artículos que á esta industria se refieren, y especialmente en sus ricos Mazapanes y Chocolates, por ser de las mejores calidades las primeras materias que para la elaboración de éstos emplea.

No confundirse, que es en la antigua y acreditada casa de

## HIJO DE PEREZ

\* Tendillas, 3 == TOLEDO == Teléfono 5 \*